

--Labor fina de un diario conservador:

«La opinion de los más caracterizados ministeriales, es que el acto ejecutado por el señor duque de la Torre con la complicidad del *Imparcial*, no es más que un jaque dado al Sr. Moret, para que sus trabajos en favor de la izquierda dinástica no prosperen.

El general Serrano prestaría así un servicio al señor Sagasta y no perdería nada su propia importancia en presentarse dispuesto á recoger los elementos convertidos del republicano. Aunque esto sea hilar demasiado fino, no debemos omitir la explicacion de los más íntimos amigos del señor Sagasta.»

—Es probable, y á juicio de muchas personas conveniente, que se envíe un delegado del gobierno á los lazaretos de Pedrosa y Mahón á fin de que las medidas sanitarias dictadas se cumplan sin demora.

—En el lazareto de Pedrosa se aglomerarán en el porvenir muchos buques. Para hacer esta profecía basta solo tener en cuenta que además de haber sido declaradas súcias las procedencias de Filipinas y las de los puertos del Mar Rojo, lo están también las de las Antillas, Golfo de Méjico, etc., á causa de la fiebre amarilla.

—Después de convenir los opositores en que no habrá crisis ni modificación ministerial hasta después de reunidas las Cortes, dan ahora en creer que la crisis vendrá, porque el general Martínez Campos no aceptará los proyectos liberales presentados por los constitucionales y demócratas dinásticos. Este es un error que es preciso rectificar: el ministro de la Guerra, colocado lealmente al lado del presidente del consejo de ministros, no hará oposicion, en nuestro concepto, más que á lo que pusiera á discusion ó en peligro las altas instituciones del país, y como esto no es de esperar ni del señor Sagasta ni del señor duque de la Torre, que á raíz de la Restauracion se colocaba resueltamente al lado de la dinastía, y como el señor Martínez Campos ha declarado clara y resueltamente su opinion á los conservadores, puede asegurarse que ahora y después que las Cortes se reunan, el presidente del Consejo de ministros y el ministro de la Guerra se hallarán unánimes y conformes en aceptar, proponer y defender las soluciones más liberales dentro de la monarquía legítima y de las leyes vigentes.

—Ha sido objeto de comentarios que el Norte se haya manifestado de acuerdo con las declaraciones del señor duque de la Torre, favorables á la Constitucion de 1869, siendo así que el señor Moret, inspirador del colega, se manifestó partidario de la de 1876 interpretada liberalmente.

—En medio de una gran carencia de noticias oficiales sobre la política y la gobernacion del país, se ha impuesto á todo el mundo una creencia que venimos manteniendo desde la clausura de las Cortes; á saber, que no habrá crisis hasta después que comience la segunda legislatura.

Este *después* puede prolongarse indefinidamente.

También sospechamos, con verdaderos motivos, que la discusion del mensaje no ofrecerá á las oposiciones todo el

espectáculo de disidencias que esperan por parte de los elementos más avanzados del constitucionalismo.

—Parece que trata de establecerse en Barcelona una sociedad para la instalacion y explotacion de un nuevo servicio de ómnibus, movidos por aire comprimido, cuyos carruajes, circularán sobre un rail obedeciendo á una especie de timon.

—Un diario de Barcelona llegado hoy, anuncia hallarse ligeramente enfermo de la garganta, en aquella ciudad, el eminente actor D. Rafael Calvo.

—Dice el *Globo* que entre las varias interpelaciones que se elaboran por los disidentes, figura una pidiendo al Sr. Sagasta cumpla uno de los compromisos contraídos en la oposicion, referente á derogar las disposiciones que rigen sobre la manera en que deben hacerse los pagos al Tesoro de las fincas compradas al Estado, por los perjuicios que se irrogan á los que adquirieran aquellas y tienen que satisfacer su importe en bonos del Tesoro.

—El Sr. Alonso Martínez se propone activar desde mediados de Setiembre los trabajos para la confeccion de los libros tercero y cuarto del Código civil, en uno de los cuales está la intrincada materia de sucesiones, que es el problema más grave por la coexistencia de diversas legislaciones en nuestro país.

Tenemos entendido que no solo concurrirán á la comision de Códigos jurídicos distinguidos de las provincias forales, entre otros el señor Durán y Bas, sino que aquella se reforzará con nuevos nombramientos, y puesto que la seccion de lo criminal no tiene ahora á su cargo trabajos urgentes, se dedicará con los individuos de la seccion civil al examen de los dos libros cuyo ante-proyecto le presentará el ministro.

Correspondencia particular de EL DIARIO DE CÓRDOBA.

Madrid 31 de Agosto de 1882.

Sr. Director de EL DIARIO DE CÓRDOBA:

En medio del gran estrépito que pretendió hacer el corresponsal del *Imparcial* con las añejas declaraciones del duque de la Torre, se nota un verdadero fenómeno digno de estudio. La prensa conservadora, los enemigos más irreconciliables de la Constitucion de 1869, acogen con verdadero entusiasmo la formacion del cuarto partido, que debería tener por bandera un código cuya soberanía la busca en el sufragio universal.

¿Qué objeto se proponen los que dando mayor alcance á las declaraciones del duque pretenden que los partidos monárquicos tengan cada uno una Constitucion para su uso particular? Los demócratas zorrillistas estuvieron haciendo una campaña de destruccion y desorden durante la dominacion conservadora. Esta conducta podía y debía ser censurable, pero ¿qué calificativo deberá tener la política que hoy sigue la misma huella que sus mayores adversarios?

Dice la *Epoca* que no es censurable el que el duque de la Torre procure atraer mayores elementos á la monarquía. Esto es cierto: ¿pero qué significa la desconfianza que viene mostrando en sus escritos con respecto á los que mas bien por cuestiones de procedimiento que

por otra cosa no se han declarado ya monárquicos dinásticos? El *Estandarte* no ha querido romper lanzas para aplaudir ó censurar la actitud del duque de la Torre, y en cambio cree llegado el caso de que las Cortes se reunan sin pérdida de momento como si en la política interior ó exterior ocurrieran grandes acontecimientos.

Sé que el general Serrano no se muestra por ahora dispuesto á salir de su casa; llegó un momento en que se hablaba de lo que opinaba este personaje, y entonces se ratificó en lo de siempre. Por lo demás, el Duque abriga alguna esperanza, y con sobrado fundamento, de que el Sr. Sagasta continuará una política liberal y expansiva que no podría menos de ser aplaudida por los que hace pocos meses mostrábase disgustados.

En el próximo Consejo de ministros se dará cuenta de una comunicacion de nuestro representante en Tánger, relacionada con la batallona cuestion de Santa Cruz de Mar Pequeña. Cualquiera que sean las proposiciones que haga el emperador de Marruecos, en el caso de ser aceptables, el gobierno las someterá á la aprobacion de las Cortes, declarando, como es natural, que su votacion no implicaba cuestion alguna política: en su consecuencia los diputados ministeriales por Canarias, podrían votar en completa libertad sin herir la susceptibilidad del Gabinete.

Entre los palacios se considera fracasado el proyecto de viaje de D. Alfonso y D.ª Cristina á Viena, que estaba aplazado para la primavera próxima. Como hay mucho tiempo por medio no creo se deba hacer ninguna rectificacion, porque todo es prematuro.

Algunos periódicos ya se ocupan del proyecto del Sr. Camacho relativo á la reforma de la instruccion de 3 de Diciembre de 1869 para hacer efectivos los descubiertos á favor del Tesoro público. Es indudable que se introducirá alguna reforma encaminada á no hacer tan apremiantes los plazos, ni tan excepcional el procedimiento á consecuencia del escaso personal de recaudadores, por lo que no tendría nada de extraño que á los ayuntamientos les diesen una participacion en los trabajos de la recaudacion, aliviando al propio tiempo de algun apremio al contribuyente moroso.

El banco entiende que cualquiera que sea la reforma que se haga en la instruccion de 1869, será perjudicial á sus intereses; lamentacion que no debe tenerse en cuenta, porque creo que el Sr. Camacho corregirá muchos abusos de los cuales solo sale perjudicado el Tesoro.

La comision de recaudar los impuestos es odiosa, y tiene graves contradicciones, y seguramente ni el Banco ni los recaudadores podrán salir nunca perjudicados.

El Corresponsal.

Gacetillas.

—Granja.—Segun hemos oido, algunos diputados provinciales acarician de tal manera el proyecto utilísimo de la creacion de una Granja-modelo, que se proponen insistir sobre este punto hasta conseguir un resultado satisfactorio. Mucho nos place esa aptitud de los

espresados señores, y celebraremos que tengan un éxito completo.

—Nombramiento.—Lo ha obtenido para el desempeño de la coadjutoria de la parroquia de San Nicolás de la Villa el joven sacerdote Sr. Don Manuel Rodríguez Perez, cuyas excelentes dotes lo hacen merecedor á dicho cargo. Le damos nuestra cordial enhorabuena.

—El vigía.—San Gil empieza este mes,—que San Gerónimo acaba.—El que le rece á este santo —que haga en el pozo una raya.

—Concierto.—Ya se han distribuido á los Sres. Sócios del *Centro Filarmónico* los billetes y programas para el concierto que tendrá lugar esta noche en el Gran Teatro. Nuestros lectores conocen ya las diferentes piezas que en esta fiesta serán ejecutadas.

—Recaudacion.—Há aquí la obtenida el día 31 de Agosto en los felatos de esta capital.—Central, presupuesto de ampliacion, 148 pesetas 50 céntimos.—Central, id. corriente, 3'88.—Puente, 807'99.—Pretorio, 447'06.—San Sebastian 209'24.—Victoria 45'15.—Matadero, 623'48. De las 2285 pesetas 30 céntimos recaudadas, corresponden al Tesoro 1037'31.—A la provincia y Municipio 1037'33.—Adicionadas, 210'66.

—Bien venga.—Segun un estimado colega, es posible regrese á esta poblacion y se encargue de la Alcaldía nuevamente el señor D. Manuel Matilla, nuestro querido amigo, antes que termine la licencia que viene disfrutando.

—La del humo.—Hoy termina ya la Canícula. Pues sea en buen hora: que bien nos ha hecho sudar.

—Reclamada.—Una ama de cria de la Casa Central de Expositos de esta poblacion fué el miércoles último detenida por la Guardia civil, pues la tenia reclamada el Sr. Gobernador Civil de esta provincia.

—Ni suben ni bajan.—Continúa sin alteracion el precio de la carne de reses mayores y menores.

—Oportunidad.—Un médico se encuentra en la calle con la señora de X., enferma de aprension, y la pregunta noticias de salud. La señora de X. responde: —Calle V. por Dios. Estoy malísima. Me duele horriblemente la cabeza, como si me estuvieran dando de martillazos; el vientre me hace sufrir mucho, como si me retorciaran las entrañas con tenazas; siento el pecho oprimido, como si me aplicaran un hierro ardiendo. —Señora, la interrumpe el doctor, esa no es una enfermedad, es una cerrajería.

—Más datos.—El brigada municipal Gutierrez Ravé, acompañado del guardia que trasladó á la casa de socorro y después al hospital de Agudos á la hortelana que ayer dimos recibí dos tiros en la Campiñuela baja, practicaron eficaces diligencias para conseguir la captura del agresor, lo que lograron á última hora de la tarde, y lo condujeron á la casa Ayuntamiento. De allí fué trasladado al hospital referido, en donde lo reconoció la victima, y después á la cárcel. Se sabe también por aquella desgraciada que el agresor le robó un kilo de tocino, una corta cantidad de morcilla, un pan y un duro en plata, cuyos efectos no le han sido encontrados apesar del escrupuloso reconocimiento que los espresados individuos practicaron en la casa habitacion del

preso. La muger seguia anoche en grave estado.

—Movimiento.—Durante el mes de agosto último han nacido en el distrito de la derecha de esta capital 45 varones y 41 hembras. Y han muerto 13 hombres, 22 mugeres, 34 niños y 40 niñas. Se ha disminuido la poblacion de este distrito en 23 personas. Sigue el mal viento.

—Subasta.—El siete se subasta en el cuartel de la Remonta de esta capital un mulo clasificado de desecho.

—Efemérides.—Hoy.—1445.—Enrique IV de Castilla cede la villa de Cádiz, con el título de conde, á D. Diego Fernandez de Córdoba.—1775.—Nace en Castrillo de Duero, Valladolid, el guerrillero D. Juan Martin, el Empeccinado.—1808.—Accion de Molins del Rey, ganada contra los franceses.—1870.—El emperador Napoleon III se entrega á las tropas del emperador Guillermo de Alemania.

—Monte de Piedad.—En la primera seccion de este número publicamos el anuncio de las ropas y alhajas que en el de esta capital se subastan el lunes próximo.

—Como siempre.—Dos hijas de Eva dieron anteayer tarde un gran espectáculo en las Costanillas, porque después de ponerse verdes á fuerza de malas palabras se sacudieron mutuamente el polvo, cosa muy útil en esta estacion en que aquel abunda tanto.

—Contuso.—Anteayer tarde un muchacho fué á comprar un trompo á una tienda situada en la calle de San Fernando, y sin saberse cómo vino á tierra, causándose en una pierna una contusion de la cual fué curado en la casa de socorro del distrito.

—Mala digestion.—Doscientas veintenas y ocho cabezas de ganado cabrio se entraron el lunes último como Pedro por su casa por la dehesa llamada Caño Escaravita, propio del Montepío de esta capital. Con toda tranquilidad y gozo disfrutaban de aquella comida, que no sabia á cobre; pero en el momento en que las barbonas se relamian de placer, sintieron aguarse la fiesta, porque la guardia civil del puesto de las Ermitas las sorprendió en el acto del festín y denunció el hecho á la autoridad. Dicho ganado es propio de un vecino de esta capital.

—Malo.—La esportacion de aceite al extranjero en el mes de junio último acusa un descenso considerable, debido á la estension que en otros países van tomando las fábricas de aceites de semillas.

—Número redondo.—Anteayer en la Corredera hubo una reñida cuestion entre un hombre y una cambiadora de calderilla, que al cambiar á aquel once pesetas le dió una de menos.

—Acuerdos.—Anteayer publicó el periódico oficial los acuerdos tomados por la Comision provincial el doce y el diez y nueve de Julio último.

—Lo merece.—Nuestro buen amigo el Sr. D. Eduardo Lucena, notable maestro compositor y laborioso director y presidente del *Centro Filarmónico* de esta capital, ha sido agraciado por S. M. con fecha veinte y cinco del pasado con una encomienda de la real orden americana de Isabel la Católica. Juzgamos muy merecida esta distincion, que ha ganado á costa de grandes esfuer-

— 450 —
graciosa, pero el niño... ¡Oh! ¡el niño es un querubín! Y me miraba con tanto cariño... Podrá tener unos siete años, la edad de mi hijo. No sé por qué, ¡al abrazarle me parecia que era mi propio hijo á quien abrazaba!
Quedó suspensa unos minutos y después con acento trémulo exclamó: —¡Ilusion! ¡solo ilusion! Su madre estaba allí, es una marquesa, los recogió y se fué con ellos. Cuando se alejaron me pareció que habia salido un momento á la luz y volvía á caer en las tinieblas de la noche.
Y rompió á llorar.
—Mi querida Gabriela,—dijo Mariana,—no os aflijais. Ved que no es la vez primera que habeis tenido la misma ilusion. En cuanto veis un niño de esa edad os parece el vuestro.
—Es verdad,—dijo Gabriela,—pero otros dias no he sentido una emocion tan estraña. ¿Qué quereis? no es culpa mia, veo á mi hijo por todas partes; aún queda esta manía de mi antigua locura.

— 455 —
—¡Y á mí!—dijo la niña.
—¿Y partireis pronto?—preguntó Gabriela, que escuchaba estasiada á los niños.
—No sé... Iremos, como siempre, cuando llegue el mes de mayo. ¿Viene pronto?
—¡Ah... sí, demasiado pronto! Vosotros ireis al castillo de vuestros padres, y yo no os veré.
—Nos verás cuando volvamos. ¿Te gusta vernos?
—¡Oh!... ¡mucho! ¡mucho!
—Pues bien, antes de marcharnos vendremos aquí todos los dias. Hoy hemos venido, porque yo he querido venir.
—¿Es posible?—dijo Gabriela, que esperaba una dulce emocion.
—Para verte.
—¡Para verme, hijo mio!
—Sí, sí, he pensado mucho en tí. Esta noche, cuando dormía te veia como te veo ahora; me parecia que estabas á mi lado, que me abrazabas... De repente me desperté y no te vi.

— 454 —
—Señora Luisa, ¿dónde vivís?
—Cerca de aquí, al otro lado del rio.
—Nosotros vivimos también allí, en la calle de Babilonia; una casa con un jardín, que tiene árboles grandes como estos: allí jugamos mucho mi hermana y yo cuando hace buen tiempo, y también nos llevan al bosque, pero siempre en coche. Como yo tengo buenas piernas me gusta andar y correr; no como esta perezosa, que quiere siempre ir en piés agenos.
—Eugenio me hace correr—dijo la niña,—y yo no quiero.
El niño soltó una carcajada y dijo: —La hago correr porque no quiere andar, sobre todo cuando estamos en el castillo; allí si que jugamos y corremos. Los veranos nos lleva papá al campo, y allí, en el parque, tenemos calles muy largas de árboles, una cascada, un rio, muchas flores y muchos niños que van de la aldea á jugar con nosotros. A mí me gusta mucho ir al castillo.

— 451 —
—Gabriela,—dijo Mariana tristemente,—no habeis así, me aflijis.
—Mi mujer tiene razon. Es preciso reñiros.
—Si sois los dos contra mí, tendré que declararme vencida,—dijo Gabriela sonriendo tristemente.
Para distraerla Morlot habló de diferentes cosas, pero sin cesar, Gabriela volvía á traer la conversacion al mismo terreno, á la marquesa desconocida y á sus dos hijos.
Al día siguiente fué Gabriela á las Tullerías más temprano que de costumbre, una voz secreta le decia que veria los niños del día anterior.
En efecto, después de aguardar mucho, á las tres los vió llegar y al punto su frente se despejó, ilumináronse sus ojos y espermentó la misma sensacion de la víspera.
La marquesa no iba aquel día con los niños, estos iban al cuidado del aya y de otra mujer que parecia una camarera.
Gabriela se levantó; su mirada es-

